



## ¿Paridad inevitable?



Por **Alberto Aguirre**

Miércoles 11 de Octubre de 2023 - 00:46

De las nueve entidades donde renovarán las gubernaturas en el 2024, solo en Veracruz una mujer está al frente de las preferencias. Cuando las mediciones de Morena lo ratifiquen, Rocío Nahle renunciará a la secretaría de Energía y asumirá las riendas de los comités de defensa de la transformación.

Mario Delgado, a nombre de la dirigencia morenista, anunció que cuatro candidaturas están aseguradas para mujeres. En el INE, empero, buscan implantar un criterio que obligaría al partido en el poder a postular a cinco mujeres, de las cuales solo habría certeza de dos: Claudia Sheinbaum, para el Ejecutivo federal, y Nahle, para Veracruz.

Puebla, Morelos y Chiapas serían las entidades donde —en caso de que prevalezca ese criterio—, Morena postularía mujeres. La decisión final al respecto tal vez demore unas semanas y ocurra después de que el partido levante sus encuestas.

En la víspera, “mi trabajo es posicionarme y antes del 30 de octubre llegar al segundo lugar en las mediciones”, dice Olivia Salomón, quien hace cuatro semanas dejó la secretaria de economía en el gobierno poblano para competir con el senador Alejandro Armenta —el indiscutible puntero— y el diputado federal Ignacio Mier.

Las encuestas más recientes —publicadas en El Universal y El Heraldo— la ubican en segundo plano, empatada con la exalcaldesa de la capital, Claudia Rivera. A diferencia de sus competidores, apenas lleva tres semanas de proselitismo.



Salomón Vivaldo reniega de la clase política. Originaria de la capital —de la colonia San Manuel, un barrio clasemediero— y de innegable ascendente libanés, apenas lleva cuatro años en la cosa pública. Del emporio inmobiliario que construyó con su exmarido saltó al gobierno, como secretaria de economía, por invitación del finado Luis Miguel Barbosa Huerta.

Ingresó al gabinete estatal como emergente, pues el mandatario originalmente había invitado a su paisano, Rodrigo Osorio Díaz a esa posición, aunque no cumplía con la edad mínima requerida por la Constitución local. La emprendeur salió de su zona de confort y propuso implantar un programa de desarrollo económico para el progreso social que se tradujo en la consolidación de tres clusters productivos.

“No voy por un premio de consolación”, insiste Salomón.

Por iniciativa de la consejera Carla Humphrey, los partidos quedarían obligados implementar la paridad sustantiva, en la postulación de sus candidatos en el 2024. Y Gracias al INE, Morena podría tener una docena de gobernadores el próximo año.

En Chiapas, Morena tendría que postular a la senadora Sasíl de León, quien apenas en una década ha desarrollado una sólida carrera política, que inició como secretaria para el Desarrollo y Empoderamiento de las Mujeres en el gobierno de Manuel Velasco y siguió como diputada federal, entre 2015 y 2018.

En 2023 se afilió a Morena y apenas el pasado 15 de junio anunció su intención de contender por la candidatura al gobierno de esa entidad.

En Morelos, la exdirectora de la Lotería Nacional, Margarita González Saravia, haría valer su militancia de varias décadas en la izquierda mexicana para obtener la nominación.